



Durante la reunión de la Latin American Studies Association (LASA) en mayo del corriente año, CRIES organizó una mesa redonda con un grupo de especialistas latinoamericanos para abordar la creciente importancia del Indo-Pacífico y sus implicaciones para América Latina y el Caribe sobre la base de un documento, “El Indo-Pacífico y América Latina en el marco de la disputa geoestratégica entre los Estados Unidos y China”, que tuve oportunidad de preparar y que fue publicado previamente por la Fundación Carolina como Documento de Trabajo No. 45.

Como resultado del enriquecedor intercambio que se desarrolló en esa mesa redonda, nos comprometimos a publicar los comentarios de los participantes como artículos más elaborados y de formato académico y como comentarios más breves, ajustándonos a la estructura habitual de *Pensamiento Propio* que incluye una sección de Investigación y Análisis de artículos académicos arbitrados externamente y otra sección de Comentarios conformada por aportes más breves y de formato más flexible.

Los acontecimientos que se desarrollaron con posterioridad a la mesa redonda, no sólo posibilitaron que los autores ampliaran sus intervenciones iniciales con algunos elementos que permiten actualizar el debate sobre la importancia geoestratégica y geoeconómica del Indo-Pacífico, sino que también pudiéramos contar con nuevos aportes –algunos de ellos provenientes de la misma región– que tomaron en consideración las repercusiones de la retirada estadounidense de Afganistán; el lanzamiento del acuerdo del AUKUS entre Australia, Gran Bretaña y Estados Unidos; la progresiva materialización del Regional Economic Comprehensive Partnership (RCEP) y la aspiración china de incorporarse al Tratado Integral Progresista de Asociación Transpacífico (CPTPP o TIPAT) y, en particular, el incremento de las tensiones en torno al estrecho de Taiwán y del Mar Meridional de China.

Junto a los aportes iniciales, las nuevas contribuciones permiten enriquecer, ampliar y profundizar algunos de los temas originalmente planteados en el documento de abril, en torno a la creciente importancia del Indo-Pacífico y de sus repercusiones en América Latina.

En este marco, la sección **Investigación y Análisis** incluye una versión más reciente del documento que sirvió para iniciar el debate, acompañado con un comentario como un necesario *post scriptum* de actualización, y una serie de artículos de investigación respetando, como es habitual, el carácter trilingüe de la revista. Entre estos artículos, adicionalmente al documento inicial y al *post scriptum*, tres están focalizados en el concepto del Indo-Pacífico y su relevancia geoestratégica, con especial énfasis en el rol de China, a cargo de los investigadores brasileiros Diego Pautasso y Marco Cepik, del analista indio Hari Seshasayee y de la investigadora chilena Constanza Jorquera; uno de ellos, elaborado por los investigadores uruguayos Ignacia Barthesagui y Natalia De María, aborda específicamente el papel de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN); dos, a cargo de los investigadores argentinos Ariel González Levaggi y Sol Ipuche y del profesor japonés Kei Koga se concentran en el análisis del Cuadrilátero de Seguridad Regional (QUAD) y, finalmente, otro, elaborado por Vladimir Rouvinski, se focaliza en la Alianza del Pacífico y Colombia en función de las repercusiones del debate latinoamericano entre los conceptos del Indo-Pacífico y de Asia-Pacífico.

La sección **Comentarios** complementa y enriquece las contribuciones y el debate de la sección anterior con aportes del exembajador de Chile en India, y China el Profesor Jorge Heine; del destacado sinólogo mexicano Enrique Dussel Peters; de la investigadora chilena Paz Milet; del especialista nepalés Pramod Jaiswal; de la profesora estadounidense Dina Moulioukova y del comentarista indio Bikram Lamba.

En su conjunto, estas contribuciones no sólo permiten una aproximación multidimensional al tema, sino que también ofrecen una pluralidad de visiones y aportes.

Como es habitual, este número de la revista se complementa con las secciones **Reseñas** y **Pulso Bibliográfico**.

Hasta el próximo número,

Andrés Serbin

